
◎文 / 林裕晴、王亮懿

醫學院教職員工榮退歡送活動

醫學院教職員工榮退歡送活動在 1 月

5 日於第三講堂舉行，由醫學院張俊彥院

長親自主持，幾位退休教職員也上台發表

感言，本次特別邀請成大曼陀林樂團做開

場演奏，場面愉悅又溫馨。

以下為退休教職員的榮退感言：

顏經洲老師

我很感謝林院長，因為那時候在教學

方面跟著他可以學到很多東西，對我們後

來 的 醫 院 評 鑑 很 有 幫 助； 另 外 就 是 吳 俊

忠老師我也很感謝他，當初我在做臨床病

理時不知道要做什麼研究題目，他告訴我

做抗藥性的研究，之後也是靠著這個題目

讓我順利拿到教職，升到現在的教授。在

這裡面很高興有跟成大感染相關的團隊合

作，像劉主任，從他們身上學到蠻多東西

的。

我也感謝我在當部主任或是科主任期

間上一屆院長的團隊，因為他們給我相多

的協助，而且從林院長身上我看到一個外

科醫師的典範。另外我也感謝楊院長，就

我的感覺他是一個出現在病理部頻率最高

的院長，他常常突然就在病理部的某一個

角落出現，所以在他下面做事，不僅要競

競業業而且是戰戰兢兢。在這裡我也感謝

參與的肺癌團隊，另外就是醫技系的團隊

對病理部的協助也很多，像謝老師、張長

泉老師、王貞仁老師對我們的幫助都非常
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大，所以在這裡謝謝整個醫技系的團隊，

他們對提升病理部的幫助是非常大的，所

以在這裡趁這個機會謝謝他們。

在成大有一個好處就是可以得天下英

才而教之，我從大一帶到大七的導生，他

們現在都分散在各個地方，我在成大唯一

得到一次教學優良｣，就是他們在大四的時

候。在成大經歷了很多事情，其中一件事

就是從舊大樓搬到新大樓，很多經歷其實

都蠻有趣的，那在那一段期間我也看到成

大的效率，所以你可以在一轉身的時間裡

面可以從馬到成功馬上變成邁向成功。

另 外 我 也 感 謝 一 些 沒 有 在 照 片 上 的

人，因為他對我這輩子人生的修行是很有

幫助的，對我人生的某些經歷很有幫助，

讓我的人生境界會不一樣，最後還是要感

謝 成 功 大 學， 在 成 大 雖 然 常 常 要 節 衣 縮

食，但是我還是感謝成大至少讓我的小孩

從沒鬍子養到有鬍子出現，這應該感謝成

功大學付我這份薪水。

要 離 開 這 個 一 開 始 並 不 想 來 這 個 地

方，我還記得第一天來的心情其實是蠻鬱

悶要回到南部來，但是經過這幾十年來，

我已經把成大當成是我第二個家，其實剛

來成大留在成大的時間比留在家裡的時間

還多，所以成大變成我第二個家，現在有

要離開家的感覺，我想最後還是謝謝成大

給我的這一切，謝謝大家。

黃文柱老師

我喜歡這個地方，真的非常喜歡，我

非常感謝黃崑巖院長、賴明亮教授讓我有

機會成為成大醫學院醫學系神經科的教

職。黃崑巖院長當時親筆寫給賴明亮教授

是希望延攬資深的教師來強化神經科的陣

容實力，而那時我只是剛升上來的主治醫

師而已，得到賴醫師很大的支持跟幫忙。

我對黃崑巖院長有一點愧疚，以前基

礎學科的有些老師在路上會問我說你知不

知 道 黃 院 長 有 巴 金 森 氏 症， 他 的 狀 況 是

怎麼樣？以前我都含糊帶過，因為那時候

黃院長有來二次醫院住院，陳志鴻院長就

指派我當主治醫師，那時我就只帶我們的

CR 去看黃院長，我就跟他講這件事不對

任何人說。所以同仁再問我黃院長的狀況

我都含糊帶過。他決擇後為什麼去美國的

心境我當然很了解，以前院長夫人謝醫師

有打電話給我，我太太就跟我講說你到底

多久沒有打電話給黃院長？你怎麼沒有更

主動，更頻繁一點，讓我覺得實在是不好

意思。

我對黃院長的智慧非常欣賞，以前他

常常在我們醫學中心通訊寫一些短文，籌
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建醫學院過程他的一些經歷，其中他就提

到我們成大醫院與成大醫學院外牆的壁磚

他怎麼選，或是怎樣考慮，我覺得他實在

是很厲害，前幾年我去台大開會的時候剛

好颱風過後，台大的外牆鋪上整個繩索，

外面就寫個防止落磚，那時我就更想到黃

院長厲害的地方，他一個學醫學的人能知

道德國的壁磚是那樣優良。

我的臨床研究早期就是跟著賴明亮醫

師、蔡子同醫師、蔡景仁醫師，後來跟姚

主任學習，他在核醫科跟核能研究所做多

巴胺系統相關核種的研發，那時剛好有機

會，姚醫師邀我參加這個計畫，跟姚醫師

有寫一些文章，在這邊多年來寫的一些文

章， 就 只 有 2 篇 Impact factor 超 過 5，

其他都沒有，研究就是普通而已。在教學

這一方面，有一段時間其實我對教學還蠻

有興趣蠻有意願的，現場在座的我們科謝

函潔醫師以前當系學會會長的時候有在舉

辦勵人獎選拔，我差一點就拿到勵人獎，

在我前面贏我的人就是林志勝醫師。在臨

床服務這幾年來，我的專長是巴金森氏症

和肉毒桿菌素注射，病人真的有些改善，

從病人的謝意得到一些回饋。

我要講一個小故事，我個人認為蠻有

意思的，也算是在我的服務方面有小小成

功 的 地 方。 有 一 天 我 去 腦 波 室 要 找 我 們

住院醫師看報告，他還在裡面做檢查，我

在外面看到一本書，就是嚴長壽先生寫的

〝教育應該不一樣〞，以前醫學院辦活動

的時候有請嚴先生來演講過，我個人很喜

歡他寫的書，那時候就隨手打開，看到以
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前唸淡水高商的大廚江振誠先生，後來他

在 新 加 坡 那 邊 開 了 一 個 很 有 名 的 餐 廳，

在國際上相當有名氣，書中寫他學習的過

程，從完全沒有接觸過法文，淡水高商畢

業之後去法國，在法國蹲了十年，後來變

成大廚，他本來認為台灣人對削馬鈴薯這

件事有什麼難的，這不是一個廚師應該做

的事情，但是後來他從以前在做削馬鈴薯

這件事情，他知道馬鈴薯的品種不同，產

地不同會有怎樣的特徵上的不同，煮到最

後他可以知道這鍋的馬鈴薯那一顆熟了要

撈起來，他自己就有那種直覺。我覺得他

最了不起的是在一次的演講裡面提到，他

今天準備做一道菜，他會先想顧客是喜歡

酸一點或是甜一點等，喜歡什樣口味顏色

等等，他在做菜的時候會把他的意念灌注

到這道菜裡面，讓吃到菜的人可以感受到

廚師背後在想什麼。有一次大概凌晨 1 點

多，我們值班的住院醫師打電話給我，二

天前住院的 70 歲先生，因為有智能減退，

走路不是很穩，這次住院來做檢查要了解

病因，剛剛被發現沒有呼吸，CPR 沒有

救回來。我在想這下子怎麼辦，突然間發

生這樣的情形，我要怎麼跟他太太說這件

事情，他太太一直都在旁邊，隔天小孩從

國外各地趕回，醫院也有召開一個家庭會

議，那時麻煩李振昌副院長到病房跟家屬

講整個事件過程，他的太太從沒有對我講

我負面抱怨的話，唯一的抱怨是病房的床

太軟了，讓他先生睡得不舒服，常常上上

下下才會出狀況，他太太在檢討會上說我

每天在查房看病人跟他先生與她講的話，

她說她可以知道我的腦筋再想什麼，我接

下去要做什麼，要為他先生做什麼，所以

我在想我是不是有把我的意念灌注到實務

上 面 去， 所 以 她 可 以 體 會 我 到 底 在 想 什

麼、要做什麼，後來她在這件事對我完全

沒有負面的評語，所以讓我覺得有用心可

以把醫療不愉快的事情減到最低。

我蠻喜歡成大神經科這個小家庭，我

們科的氣氛都非常的好。我這幾天在整裡

東西也有看到以前我們的住院醫師或學

生、護理師他們寫給我的卡片，我非常感

謝我們的住院醫師、病房護理同仁、神經

科、醫學院、還有醫院，說真的這裡真是

一個好的地方，我非常感謝跟我在一起的

人，以前我有當四年主任，很多人包括我

太太跟我講你愈來愈嚴肅，以前當行政時

候，我幾乎把時間都放到那邊去了，所以

我想還勉強可以通過，以前幫助我的老師

也沒有讓他們太失望。我非常謝謝大家，

謝謝這個地方，祝大家身體健康，新年快

樂！
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何漣漪老師

非常感謝院長還有院辦的同仁們為退

休 的 人 員 舉 辦 隆 重 盛 大 的 歡 送 會， 雖 然

是 期 別 會， 氣 氛 還 是 蠻 歡 喜 的， 因 為 大

家 看 到 我 的 第 一 句 話 都 是〝 恭 喜 哦 〞 或

〝Congratulations〞， 我 要 好 好 思 考 退

休以後是不是一個可喜的事情。

我想剛剛張院長也把我的心聲講出來

了，就是說退休是時候到了，像一年四季

的 變 化， 總 有 那 麼 一 個 時 刻。 我 也 喜 歡

徐志摩的《再別康橋》最後的那幾句話，

〝輕輕的我走了，正如我悄悄的來了，我

揮揮衣袖，不帶走一片雲彩〞。這不是表

示我真的很瀟灑，而是想說我就偷跑偷溜

了這樣，假裝什麼事情都沒有發生。雖然

這 是 很 nature（ 自 然 ） 的 事 情， 但 真 的

要去真正的面對它，還是百感交集的。

因為大字報貼出來了，很多人都知道

原來何某某要退休了，遇到我都說〝你要

退休了〞 〝恭喜了〞，還會有不少的人

會說 〝會不會覺得不捨〞，所以，我想

用這個機會做回應。說真的，我真的沒有

做準備，就像剛剛跟大家講的，我本來想

要偷偷溜走，所以我也沒有什麼認真的想

到底要講些什麼，所以我想就針對這兩件

事情。

第一個事情是很多人會說〝你接下來

就是沒有工作壓力了，對不對？〞我沒有

什麼生涯規劃，但我一點都不擔心，因為

我有很多的夢想或是喜歡的東西，過去擔

任教職期間，這都暫時擱下來。因為工作

必須全心全意的投入，所以，過去有很多

我想做的事情，比如說剛剛看到芬薰你們

彈奏得好棒，不管是曼陀林還是烏克麗麗

現在都很流行，我也很想學。又或是學一

學語言，我記得黃崑巖院長退休以後去學

了德文，而且學習的非常好。對未來雖然

我沒有規劃，但是我相信上帝已經安排好

了。

另 外， 有 人 問 我〝 會 不 會 覺 得 不

捨〞，如果我說不會，是假的。我是民國

72 年進來的，那時候醫學院是正在籌備

的時候，我是當時創院院長找來的四位助

教之一，我很開心我是從基層做起，也很

感謝在這樣的環境裡面很多人幫助我，讓

我有很多成長的機會，所以我能夠一直升

等到教授，也讓我有很多機會可以來嘗試

不同的事情。

除 了 教 學 責 任， 比 較 有 挑 戰 的 是 研

究，我民國 75 年出國，出國前，黃院長

找我們自己設計研究室。那時這邊都還是

一片荒地，但是我回來時的時候，這樣一

棟非常漂亮的建築就蓋好了，讓我們馬上
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使 用。 我 們 的 硬 體 是 非 常 好 的， 我 想 這

個院方及當時的國科會都給了非常大的支

持，只能說我們生對時代，可以讓我們把

握機會得到成長以及裝備，讓我們可以有

發展的機會。也用這個機會謝謝我們所上

的 老 師， 給 我 許 多 的 幫 助， 不 管 是 一 些

idea，或是有困難的時候的討論，大家常

常有一起互相切磋的機會。在研究的方面

我非常的幸運，能夠在這裡有一個自己特

定的領域可以做到現在，不敢說有什麼好

的成果，但在這個過程當中，真的非常享

受。我常常定位我的研究是一種探索，所

以有一些發現很高興。很多年輕的學生們

加入這個行列，當看到他們在這個當中有

成 長， 我 們 會 一 起 興 高 采 烈 一 起 歡 喜 快

樂。

另外，雖然我個人對行政不是很有興

趣，但也讓我有機會去投入各種各樣的行

政，比如說招生、高中宣導，還有當時唐

老師當教務長的時候，把我找去做教學發

展方面的事情。這些對我來講是挑戰，也

是一個學習的好機會。

我這三十幾年來…扣掉當中我出國進

修的五年，將近我一半的人生及歲月，都

投 入 在 這 個 地 方， 我 會 非 常 懷 念 這 個 地

方。 但 是， 不 管 怎 樣， 總 是 會 有 這 麼 一

天，另外，在這一段過程，我去年還拿到

教育部給我的教學滿三十年的一個獎勵，

真的是蠻長的時間，在這中間當然也經歷

了很多我剛剛講的成長的機會，那這是非

常快樂的事情。但也經歷不少悲歡離合，

像在我們的所上的黃院長，還有黎煥耀老

師 及 葉 輝 斌 先 生， 他 們 都 先 後 離 開 了 我

們，另外還有之前我們所上第一位退休的

翁舷誌老師。所以，我們同樣也是從這樣

的經歷裡面學習到很多人生的功課。

我是捨不得的，但回想過去成長的過

程中，我非常的感恩，所以，就把這種情

緒放下了，繼續往前走。如果有什麼我離

開以後還可以繼續能夠幫上忙的，只要能

夠做到，我非常樂意，希望還是能跟我們

醫學院有藕斷絲連的關係。我是這個家庭

的一份子，我很樂意繼續有貢獻。

同時我也看到醫學院這一段時間真的

是有蠻大的變化，雖然一開始的時候，黃

崑 巖 院 長 就 把 它 建 造 的 非 常 理 想， 不 管

是硬體或軟體都非常好。但時代一直往前

走，有一天發現真的有一些力不從心了，

尤其是在研究或是教學，感覺壓力會越來

越大。所以也為什麼要設計 65 歲要退休，

雖然我還有一年半才到 65 歲，有這種感

覺的時候，我覺得就是要放下來。然後很

高興看到有新血一直進來，在這邊祝福在

座的每一位老師及同學，你們前途無量，
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你們還有很長的時間可以在這裡發展，我

也相信成大醫學院也一定會越來越好，祝

福大家，謝謝！

陳芬薰 技士

其實本來今天我是沒有要來的，但是

顏秘書說要找我來彈琴，所以我就來了。

我是在民國 75 年的時候來藥理所，之前

是當張文昌院士的助理，80 年才任公職，

所以我在成大醫學院今年剛好滿三十年，

可以說有一半的人生都在這裡。我也是成

大畢業的，從民國 69 年就到這裡唸書一

直到現在。很感謝我歷任的所長，對我的

包容及指導。

其實我是退而不休，很多人跟我講說

退休會很無聊，可是其實你們剛看我們在

台 上 表 演， 我 們 曼 陀 林 樂 團 今 年 成 立 剛

好第 10 年，現在在發起一年內我們要做

100 場的義演，從九月開始到現在，已經

完成了四十幾場的義演，我們義演的對象

是針對安養院、老人之家，我們也曾經去

新化的精神病院，我們希望用我們的音樂

帶給一些病人或一些老人歡愉，我希望說

如果你們有認識一些醫療機構希望我們

去的話，那可以跟我們聯絡，我們很高興

去，那今天也很高興醫學院辦這個活動，

謝謝！
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